

n°6 – avril 2010

LETTRÉ D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET SES AMIS

En plus des actualités proprement françaises, nous vous donnerons dans cette lettre une sélection d'informations parues dans CIPRA Express, bulletin d'informations interne de la CIPRA. Vous pourrez ainsi avoir un aperçu des activités et projets en cours chez nos collègues étrangers de la CIPRA.

1. Actualités

• AG du 22 mars 2010

Les membres recevront prochainement le compte rendu de notre AG tenue à Allevard. L'AG a été précédée d'une visite de la ferme communale de La Chapelle du Bard, une structure originale et efficace pour maintenir une agriculture locale et pour contrer la déperdition du foncier agricole et la fermeture des paysages.

Le prochain CA de CIPRA France se tiendra le lundi 14 juin 2010.

• Manifestation "SILENCE"



Dans le prolongement du séminaire sur les loisirs aériens à Chambéry le 9 décembre 2009, l'inter-association CIPRA France - Mountain Wilderness - CAF- FRAPNA - Vivre en Maurienne a appelé à une manifestation sur le glacier de l'Etendard en Savoie. Une quarantaine de personnes sont venues symboliquement rappeler cette évidence : nous avons besoin de zones de tranquillité et le plaisir de quelques-uns ainsi que la course au profit, ne sauraient transformer la moindre parcelle du territoire alpin en Luna Park et gêner la tranquillité du plus grand nombre.

L'inter-association se propose de recenser les lieux d'atterrissage et leur fréquentation afin d'évaluer plus clairement la part des pratiques illégales au regard de celles autorisées en certains lieux. Si vous êtes témoins d'activités aériennes dans les Alpes, notamment en altitude, merci de faire part des atterrissages ou décollages que vous aurez constatés à vn@mountainwilderness.fr

• La Directive Territoriale d'Aménagement (DTA) des Alpes du Nord est mise à l'enquête publique

Cette DTA est le document d'urbanisme cadre qui permettra d'asseoir le développement durable des Alpes du Nord. Les orientations prescriptives de la DTA encadrent les documents d'urbanisme de rang inférieur qui doivent lui être compatibles : c'est un texte dit « opposable ». S'il est adopté, il devra donc obligatoirement être appliqué. Or, ce projet est aujourd'hui la cible d'un certain nombre d'élus et du lobby de l'industrie du ski qui veulent en faire une DTADD (Directive territoriale d'aménagement et de **développement durable**), qui elle, n'aura vocation qu'à être une vague charte pleine de bonnes intentions mais n'engageant à rien.

Le projet de DTA est actuellement, et jusqu'au 21 mai 2010 inclus, mis à l'enquête publique. Nous invitons tous les membres et leurs adhérents à prendre connaissance des enjeux et des réponses que la DTA y apporte, et à consigner les observations dans les registres ouverts aux endroits suivants (jours et horaires d'ouverture habituels) : sous-préfecture de Die, mairies de La-Chapelle-en-Vercors, Grenoble, Crolles, Voiron, La-Mure, Bourg-d'Oisans, Monestier-de-Clermont, La-Côte-Saint-André, La-Tour-du-Pin, Aix-les-Bains, Chambéry, Albertville, Moutiers, Bourg-Saint-Maurice, Saint-Jean-de-Maurienne, Modane, Thonon-les-Bains, Morzine, Saint-Julien-en-Genevois, Annemasse, Thônes, Annecy, Bonneville, Sallanches.

Le projet est également consultable sur le site <http://www.dta-alpesdunord.fr/>. Les observations peuvent être envoyées par écrit à Monsieur le Commissaire Enquêteur, Mairie de Crolles, Place de la Mairie, 38920 Crolles.

2. Zoom

• 2ème forum des ONG Montagnes

Après le succès d'une première édition en 2007, le REEMA, l'IGA, la GTA et CIPRA France organisent une journée d'échanges pour les associations et ONG agissant en milieu montagnard et leurs partenaires. Intitulé « vers une intelligence collective et territoriale ? », ce 2^e forum se donne pour objectifs de mieux connaître l'évolution du paysage associatif (*qui fait quoi, comment, où, pourquoi ? Quelles adaptations aux enjeux des territoires de montagne ?*) et de dégager des pistes pour mieux travailler ensemble et avec les autres partenaires (*quelles attentes des associations, de la société civile, des institutions ? Quels outils partageables, quels besoins de formation et de gouvernance inter-associative ?*).

Cette journée est faite pour vous et laissera une très large part à l'expression des participants. Rendez vous donc le 30 avril, à l'IGA (14bis av. Marie Reynoard, 38000 Grenoble), de 10h-17h.

Toutes les infos ici : <http://www.cipra.org/fr/CIPRA/cipra-france/manifestations-1>

Séminaire technique Econnect : Barrières et potentiels juridiques à la mise en œuvre de corridors écologiques dans les Alpes



CIPRA France, partenaire du module de travail 6 "barrières légales" du projet Econnect (interreg Espace Alpin) organise un séminaire technique international en collaboration avec le module de travail 7 (mise en œuvre dans les régions pilotes), le 6 mai 2010, à la Maison de la Nature et de l'environnement de l'Isère (MNEI), à Grenoble.

Un service de traduction anglais-français sera disponible afin de faciliter les échanges avec des participants étrangers investis également sur les enjeux juridiques de la mise en œuvre de corridors écologiques dans les Alpes.

L'inscription est gratuite mais le nombre de places est limité (50 max). Signalez rapidement votre intérêt pour cette journée !

Plus d'infos ici: <http://www.econnectproject.eu/cms/?q=news/en>

Contact : delphine.charpin@cipra.org

• Alliance dans les Alpes au Môtetier les Bains (05)



Le 26 juin 2010 au Monêtier les Bains, les 24 membres français du Réseau ainsi que les communes intéressées par « Alliance dans les Alpes » sont invités à venir échanger autour de la structuration du Réseau en France, de leurs attentes et de leurs projets en lien avec une gestion durable du changement climatique. Suite à cette réunion, les participants seront invités à venir réfléchir autour de la problématique de la diversification touristique et d'enrichir l'expérience française

d'exemples de nos voisins alpins. Et comme le rappelle Joël GIRAUD, Vice-président du « Réseau de communes Alliance dans les Alpes », « plus les communes alpines s'engagent dans « Alliance dans les Alpes », plus le partage d'expériences est fructueux ».

• Conférence annuelle 2010 de la CIPRA

La Conférence annuelle 2010 de la CIPRA sera consacrée aux thèmes du changement climatique, de la qualité de la vie, de la santé, et des potentialités offertes par l'espace alpin à cet égard. La manifestation se tiendra du 14 au 16 octobre 2010 dans les Alpes de Basse-Autriche.

Organisation : CIPRA Autriche.

• Réédition du texte intégral de la Convention alpine

Si vous souhaitez obtenir la version française intégrale de la Convention alpine dans le format « ouvrage », nous vous la ferons parvenir sur simple demande à France@cipra.org.

Convention alpine, Signaux alpins 1, 2^e édition, ouvrage de référence.



• CIPRA Suisse : lutte pour la ratification des protocoles

Au mois de décembre, le Conseil national suisse a décidé de ne pas intervenir sur la question de la ratification des protocoles de la Convention alpine. Sans aborder leur contenu, le Conseil réfute tout simplement leur nécessité. On peut spéculer sur les raisons qui l'ont poussé à une telle décision. Il est possible que la majorité de droite songe déjà aux prochaines élections. Les conservateurs mettent en garde contre des périls inconnus et contre une prise d'influence des pays européens voisins. Mais ce faisant, ils oublient les opportunités liées à la ratification des protocoles. Certains politiques continuent de voir la Suisse comme un îlot qui doit faire cavalier seul. Mais l'action politique n'est pas encore hors jeu, et la bataille n'est pas encore perdue. Nous devons miser encore davantage sur le travail de conviction personnelle. Il faut absolument réussir à dissiper les craintes selon lesquelles la participation à la Convention alpine serait contraignante en termes de protection et qu'elle imposerait des décisions venues de l'extérieur. Pour ce faire, nous devons présenter de manière convaincante les réalisations et les projets positifs de la Convention : ce tigre de papier doit enfin montrer qu'il a du mordant et faire un grand bond en avant, comme tout tigre qui se respecte.

Contact : schweiz@cipra.org

• Prix Euregio de l'environnement : médaille d'argent à CIPRA Tyrol du Sud

Le 1^{er} prix Euregio a été décerné le 18 décembre 2009 à Innsbruck. Sur les 77 candidatures présentées par trois régions (Tyrol, Tyrol du Sud et Trentin), la médaille d'argent de la catégorie « Personnes morales » a été décernée au Dachverband für Natur und Umweltschutz (CIPRA Tyrol du Sud) pour le projet « Régions préservées ». Toujours dans la même catégorie, le premier prix, doté de 2 000 euros, a été décerné à l'hôtel The Crystal d'Obergurgl, au Tyrol. Situé à 2 000 m au-dessus de la mer, c'est le premier hôtel européen misant à 100% sur l'énergie renouvelable.

Infos: info@umwelt.bz.it

• alpMedia : nouvelle formule et hausse du nombre d'abonnés

Le bulletin d'information alpMedia sera désormais envoyé à toutes les personnes qui passent commande ou demandent des renseignements auprès de CIPRA International. De plus, toutes les personnes qui figurent dans la banque de données de destinataires de CIPRA International ont été ajoutées au cercle des abonnés. Le nombre des abonnements est ainsi passé de 8 400 à plus de 24 000.

alpMedia est l'un de nos principaux moyens de communication et contribue de manière essentielle à faire connaître la CIPRA. Les lecteurs doivent y découvrir des informations intéressantes et inédites sur l'ensemble de l'espace alpin, mais aussi sur les projets et les manifestations de la CIPRA et sur ses membres. Que vous soyez une représentation nationale ou une organisation membre, votre aide est extrêmement appréciée et est indispensable pour que nous restions une organisation de référence sur l'ensemble de l'espace alpin. Les informations sur vos projets ou manifestations sont les bienvenues.

Merci de les adresser à alpmedia@cipra.org

• Le Président de la CIPRA nommé à la Chaire de tourisme proche de la nature et des parcs à l'École technique supérieure de Rapperswil (HSR) en Suisse

Après s'être investi pendant plusieurs années à la HSR, en septembre 2009, le professeur Dominik Siegrist, Président de CIPRA International, a été nommé à la Chaire de tourisme proche de la nature et des parcs de la HSR. Enseignant dans les filières Architecture du paysage et Aménagement du territoire, Dominik Siegrist participe aux activités de recherche et développement axées sur la pratique de l'École technique supérieure.